

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothée de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1837-1839 : Vacances gouvernementales](#)[Collection](#)[1839 : De la Chambre à l'Ambassade](#)[Collection](#)[1839 \( 1er juin - 5 octobre \)](#) Item233. Val-Richer, Vendredi 2 août 1839, François Guizot à Dorothée de Lieven

## 233. Val-Richer, Vendredi 2 août 1839, François Guizot à Dorothée de Lieven

Auteurs : **Guizot, François (1787-1874)**

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

### Les mots clés

[Affaire d'Orient](#), [Conditions matérielles de la correspondance](#), [Politique \(Internationale\)](#), [Politique \(Turquie\)](#)

### Relations entre les lettres

**Collection 1839 ( 1er juin - 5 octobre )**

[235. Baden, Mercredi 7 août 1839, Dorothée de Lieven à François Guizot](#) est une réponse à ce document

[Afficher la visualisation des relations de la notice.](#)

### Présentation

Date 1839-08-02

Genre Correspondance

Editeur de la fiche Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Publication Inédit

### Information générales

Langue Français

Cote 627, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 3

Nature du document Lettre autographe

Support copie numérisée de microfilm

Localisation du documentArchives Nationales (Paris)

Transcription

233. Du Val Richer Vendredi soir 2 Août 1839

Ni moi non plus je n'ai rien à vous dire. Je suis de mauvaise humeur. Je mène demain mes filles à Caen. Il faut que je parte de bonne heure avant l'arrivée de la poste. Je n'ai pas eu de lettre aujourd'hui ; je n'en aurai pas demain, et après-demain à 2 heures seulement à mon retour ici. Je vous répète que je suis de mauvaise humeur si vous ne m'avez pas écrit, pourquoi me disiez-vous la veille que vous ne m'imiteriez pas ? Et si vous m'avez écrit, pourquoi ce matin n'ai-je pas eu votre lettre ?

Voici mes nouvelles de ce matin. La flotte Turque est arrivée le 14 et s'est mise absolument à la disposition de Méhémet. L'amiral Stopford ne l'a pas plus arrêtée que n'avait fait l'amiral Lalande. Ainsi, on ne peut nous imputer un prétexte concert, Méhémet a déclaré qu'il ne rendrait la flotte que lorsque Khosrur Pacha ne serait plus à la tête des affaires et qu'on lui aurait accordé l'héritage des pays qu'il gouverne. Mais en même temps l'armée égyptienne a reçu ordre de se retirer derrière, l'Euphrate. Ceci est la grande nouvelle, car ceci prouve que l'affaire se déroulera par la Diplomatie, Méhémet ne voulant donner prétexte à personne pour la dérouler autrement. C'est ce qu'on m'a écrit avec une vive satisfaction. Vous le savez peut-être déjà.

Avec cette dépêche d'Alexandrie, ce que le courrier m'a apporté ce matin de plus piquant, c'est un petit livre intitulé : L'Almanach des Chasseurs, pour l'année de chasse 1839-1840 et qui débute ainsi : " Les profanes comptent quatre saisons dans l'année ; les chasseurs n'en comptent que deux : 1° Celle où l'on chasse. 2° Celle où l'on ne chasse pas. " Puis viennent toutes sortes de préceptes et de conseils, comme celui-ci : Tuez les geais, les pies, les buses, les oiseaux sont remplis de ruses. "

Rien de tout cela n'est à mon usage, car je ne chasse pas. Vous voyez bien que la poste aurait beaucoup mieux fait de m'apporter votre lettre. Adieu jusqu'à demain matin. Plût à Dieu !

## Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), 233. Val-Richer, Vendredi 2 août 1839, François Guizot à Dorothée de Lieven, 1839-08-02

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

Consulté le 11/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/1779>

## Informations éditoriales

Date précise de la lettreVendredi 2 août 1839

HeureSoir

DestinataireBenckendorf, Dorothée de (1785?-1857)

Lieu de destinationBaden

DroitsMarie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à

l'Identique 3.0.

Lieu de rédactionVal-Richer (France)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 24/03/2020 Dernière modification le 18/01/2024

---

299 Du Val Ficher - Vendredi soir 2 Aout 1839

652

Si moi non plus je n'ose rien  
à vous dire. Je suis de mauvaise humeur. Je  
mène demain ma fille à Caen. Je fais que je  
parte ce bonheur, avant l'arrivée de la  
poste. Je n'ai pas eu de lettre aujourd'hui je  
n'en aurai pas demain, ce après demain à  
l'heure, seulement, à mon retour ici. Je vous  
répète que je suis de mauvaise humeur. Si  
vous me laissez pas écrit, pourquoi me direz-  
vous la vérité que vous ne m'informez pas ?  
ce si vous me laissez écrit, pourquoi ce matin  
n'ai-je pas eu votre lettre ?

Voici mes nouvelles de ce matin. La flotte  
Turque est arrivé le 1<sup>er</sup> Aout. Elle sera absolu-  
ement à la disposition de l'empereur. L'empereur  
Napoleon ne fait plus attendre que l'envoie  
fait l'armistice d'Alzey. Ainsi on ne peut rien  
importuner un petit-duc concert. Napoléon a  
d'ailleurs qu'il ne voudrait la flotte que lorsque  
Khosroff Pacha ne devrait plus à la tête des  
affaires, et qu'en lui aurait succédé l'héritier  
du pays qu'il gouverne. Mais en même temps

l'armée Egyptienne a reçu ordre de se retirer  
devant l'Asphalte. Ceci est la grande  
nouvelle, car ce prouve que l'affaire de  
l'Égypte fut résolue par la diplomatie, M. Thiers ne  
voulant dormir près de la personne pour la  
laisser agir autrement. C'est ce qu'en ont avec  
une vive satisfaction. Vous le savez peut-être  
déjà.

Avant cette défaite d'Alexandrie, ce que la  
Couronne m'a apporté ce matin de plus  
figurant, c'est un petit livre intitulé l'Almanac  
des Chasseurs, pour l'armée de Chasse 1839-1840,  
ce qui débute ainsi :

« Les profanes compoient quatre bâtons dans  
l'armée ; les chasseurs n'en compoient que deux :  
1<sup>o</sup> celle où l'on chasse ; 2<sup>o</sup> celle où l'on ne  
chasse pas. »

Puis viennent toutes sortes de prologues et de  
consolés, comme telni-ci :

« Sur les grès, les pierres, les buissons,  
les aubaines sont remplis de roses. »

Alors de tout cela n'est à mon usage, car je  
ne chasse pas. Vous voyez bien que la partie  
avait beaucoup mieux fait de m'apporter  
votre lettre.

Adieu jusqu'à demain matin. Alist à Dieu !

Je vous avise  
que ce que j'ai  
écrit que vous  
admirable le

Janv. 6h. 1/2.

de se retirer  
la grande  
affaire de  
Michelot ne  
s'ouvre pour la  
1<sup>re</sup> fois  
avec  
toujours perturbation

Je pars avec l'immeuble connu de laissé derrière  
toute ce que j'attends, bonheur. Adieu. J'espère en  
toujours que vous pourrez comme nous, de cet  
admirable soleil. Adieu, Adieu, Adieu.

3

nduis, ce que le  
de plus  
intitulé : l'Almanach  
Chasse 1839-1840,

entre Noissons-Dans  
tout que temps :  
ni Non me

principes de la  
la bourse ;  
de la guerre ;  
usage, car je  
suis que la porte  
de m'apporter

... Plein à bise !